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20 日，经济开
发区雅应村联村干
部童成策与该村党
支 部 书 记 应 德 宝，
像往常一样在村里
走街串户。

“阿宝，真的谢
谢 你 啊 。 咦，这 不
是 开 发 区 的 小 童
吗 ？ 更 要 谢 谢 你
啊 。 没 有 你 们，我
都不知道什么时候
才能住上新房。”村
民 应 如 姜 迎 面 走
来，伴 随 着 一 路 的
感谢之声。

近 年 来 ，雅 应
村村民的生活发生
了 翻 天 覆 地 的 变
化 。 原 先，大 部 分
村 民 没 有 新 房，如
今却是崭新的洋房
林立村口。不仅如
此，该 村 毗 邻 工 业
区的优势也得到了
充分发挥。村民们
做 起 了 包 租 公、包
租婆。不少村民啥
都 不 干，一 年 光 房
租 收 入 就 有 六 七
万。

十年没人造新房的小村，5年多出40多幢新洋房

雅应村：争取明年户户住新房

□记者 王导

同样住进了儿子家新房的应文宣也对雅应村返还地

建设充满了期盼。

雅应村的返还地在村口，约有3.7万平方米。而应文

宣儿子的新房，就在村口村办公大楼的后面。

“这样的地理位置，一旦这块地充分利用起来，那我

家房子出租肯定很抢手，说不定租金还能翻倍呢。”应文

宣说。

其实，应文宣的期盼，已经盼了十多年。应德宝告诉

记者，雅应村的这块返还地其实是分 3 次返还的。第一

次是在 1999 年，那时雅应村被征地 9.8 万平方米。从那

时开始，雅应村的村民就开始盼望着返还地能够尽快开

工建设。可由于当时返还地人均面积太小，村里最终决

定暂时先不动。

雅应村村民这一等就是十多年。截至2013年，该村

返还地面积达到了现在的 3.7 万平方米，人均面积达到

18 平方米。大伙的心思再一次动了起来。可是，返还地

如何开发建设才能让村民实现利益最大化？是分权到户

造新房子，还是村里统一运营出租？村民意见一时难以

统一。

关键时刻，童成策坚持认为，必须由村里统一规划统

一经营，村民以土地入股的形式参与分红。童成策的观

点很快得到村干部的认同，并逐渐在全村形成统一意

见。可是，如何经营，又成了摆在村干部面前的

一大难题。

“充分利用村里的区位优势，打造一个市场

型的基地吧。”童成策提出了自己的设想：雅应村

毗邻哈尔斯等企业，国际物流中心近在

咫尺，通过芝英连接线可直接上东永高

速，具备货源、物流、交通等优势，适合

市场型基地的发展。他的设想

得到了村民的认可。

今年 4 月，市长金政到雅

应村视察，鼓励该村发

展电商产业，更坚定了

村民的决心。

“如今，村里的建设

指标已经批下。接下来

就 是 要 进 行 股 权 分 配

了。”童成策说。这也意

味着，该村的返还地有

望在明年开工建设。

“这两年来，应如姜已经不知道说了多少次‘谢谢’
了。”应德宝笑呵呵地说。

应如姜今年 46 岁，原先一家三口人挤在一个只有 50

平方米左右的黄泥房里，阁楼还堆着柴火。后来，一场意

外引起的火灾把他家的老房子烧了个精光。

“当时，我手上虽然有批下来的屋基，但村干部说没有

土地指标，暂时不能造房子。”无奈之下，应如姜只好借住

到了亲戚家。

这一住就是好几年。那段时间，应如姜每天都盼望着

能够造个属于自己的新房。

2009 年 10 月，刚被委任为雅应村驻村干部的童成策

第一次来到村里。应如姜就赶到了童成策的面前诉苦，还

带着哭腔地“质问”过童成策什么时候才能“让自己造新

房”。

“与她有一样情况的村民还有不少。”童成策走访了解

后发现，当时雅应村整个村庄包括预留地虽然有将近10万

平方米，但村庄规划用地只有4万平方米左右，而村民有近

200户。

由于村里的规划用地不足，雅应村已经将近十年没有

造新房子，村内依旧有很多杂乱低矮破旧的老房子。而村

里几乎一半的村民依旧住在黄泥老房中。其中，像应如姜

一样住房情况很糟糕，迫切需要建新房的村民就达 60 多

户。

接到应如姜的求助周，童成策马上与应德宝等村干部

商量对策。2010年，童成策利用自身土木工程系毕业的专

业优势，指导村里如何调整规划用地，通过规划部门和土

管部门增加了村庄的规划用地。此后，该村囤积了多年的

住房特困户造房工作很快随之有序地展开。

“就在当年，村里一下子就多出了 10 多幢崭新的房

子。”应如姜告诉记者。当时她虽然没能第一批得到排基，

但依然激动不已。看着别人崭新又整齐的房子，她就知道

离住进新房的梦想也不远了。

果然，到了 2012 年，应如姜的住房特困户所批下的

120 平方米的房子顺利得到排基，可以在村口造个 4 层半

的小洋房。

应如姜迫不及待地找亲朋好友东拼西借，凑了60多万

元，在村口附近造起了新房子。2013 年，在别人家借住了

好几年的应如姜，终于住进了她梦寐以求的新房子。

记者在雅应村看到，一排排崭新的房子就林立在村

口，井然有序，干净宽敞的大路可以直通村民家门口。而

过去低矮破旧的老房子渐渐失去了踪影，如今的雅应村面

貌焕然一新。

“近五年来，村里已经解决了 40 多户的住房问题。

今年，还有 10 多户将破土动工造新房。”应德宝告诉记

者。目前，雅应村剩下的 10 多户村民将在明年有望得到

彻底解决。到时候，村里的村民家家户户都可以住进新

房子了。

“现在，我把下面的三层楼都拿来出租。光这一块，

我一年啥都不用干，就有 6 万多元的收入呢。这得谢谢

开发区的领导和村里的党员干部。”面对童成策

和应德宝，应如姜总是三句不离一声“谢谢”。

应如姜告诉记者，到了明年，造房

子借来的钱差不多就能还清了。到时

候，村里的返还地建设又要开始了，以

后的生活更有盼头了。

昔日借住亲戚家好几年
如今新房一年收租6万元

返还地建设新进展
村民致富更有盼头

雅应村崭新的洋房和道路雅应村崭新的洋房和道路


